
“高校下血本挖人”
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■长话短说

■有感而发

鞠实 ： 为争创 “双一流 ”，
不少高校不惜血本到处 “挖 ”
人， 只认钱不认情的人才流动让
许多高校头疼。 与之相伴的是各
种 “人才计划”。 这些各类人才
计划的背后是大笔的经费拨款、
高度的经费集中， 而过于集中势必
会产生新的浪费。 部分高校呼吁，
相关部门要出台政策， 规范人才的
无序流动。 如何才能有效遏止住这
种无序的 “抢人” 大战和人才流
动呢？ 这需要被抢人才高校和国
家等多层面深刻反思和行动。

遏制新型网络传销重在精准打击

■每日观点

吴左琼 ： 针对交通违法普
遍、 管理力量不足问题， 今年5
月份温州交警首创微信 “智能随
手拍我要举报” 系统， 市民可以
随时随地用手机、 行车记录仪举
报各类交通违法， 系统可以自动
识别举报拍摄时间、 地点、 车牌，
举报成功的市民可通过抽奖获得
行车记录仪、 微信现金红包、 流
量等奖励 。 和谐交通不是群众
“随手拍 ” 就能唱罢的独角戏 ，
也不是交管部门单打独斗所能成
之事。 总之， 期待形成合力。

医生配望远镜
近日， 有网友爆料称， 大连急救中心为每位一线

医护人员配备了专业望远镜， 但实际出诊中并没有
用， 质疑中心此举太过作秀。 12月14日， 记者电话采
访了大连急救中心， 医务科工作人员告诉北青报记
者， 之所以为医生配备望远镜， 是为了在各种突发事
件中更好地保护医护人员自身安全。 （12月15日 《北
京青年报》） □赵顺清

不到2年时间 ， 发展会员50
余万人， 涉及资金109亿元， 这
是江苏省徐州市公安局今年破获
的一起 “虚拟货币” 网络传销案
涉及的人员数和资金量。 记者最
近从公安部以及江苏等地公安机
关了解到， 利用互联网作为传销
平台更具欺骗性和诱惑性， 已经
逐渐取代传统的聚集传销手段，
因其蔓延速度快、 涉及地域广的
特点， 社会影响极大。 (12月15
日 《现代快报》)

一个不争的事实是，新型网
络传销调查取证、查处难度较大。
网上资源浩繁如海， 相关部门要
在数以亿计的信息中发现非法传

销的蛛丝马迹谈何容易。更何况，
传销网站多以注册用户输入密码
的方式才能登录， 一般用户无法
浏览其内容， 而且网站管理不在
工商监管范围内， 因此无法依职
权主动对可疑网站进行监管，只能
在现实世界中发现传销痕迹或举报
的情况下才能出击，获得案源信息渠
道少， 导致查处网络传销极为被
动。再加上网络证据固化困难，公
安介入调查存在相当难度。

因此， 在充分了解并掌握新
型网络传销相关特征之后， 对于
如何更好地发现并精准、 有效打
击网络传销有了清晰的思路。这
就是 ，树立 “互联网+”意识和大

数据思维, 充分运用科技手段打
击网络传销。

一方面， 监管部门要通过群
众举报、公开网络信息浏览、相关
部门移交等途径筛查网络传销案
源线索，精准确定打击对象。另一
方面， 加强对搜索引擎、 社交平
台、 第三方交易平台等网络服务
供应商的监督， 并要求其设置实
时的传销信息关键词上传渠道屏
蔽、 网络平台信息搜索等功能，
即时删除有关传销信息。 除了执
法部门采取 “雷霆万钧” 之势对
网络传销摧毁之外， 更需要强化
宣传教育， 引导群众自觉抵制和
防范传销。 □廖海金

让监督无处不在
别止于“随手拍”

□杨玉龙

简易合同让劳动者看得懂更有底
简易劳动合同文本的出

现 ， 无疑适合广大农民工的
需求 。 农民工只需要在合同
上填写好用工方式 、 时间及
报酬支付内容即可 ， 非常简
单明了 。 更重要的是 ， 这些
合同范本 ， 是工会 、 人社 、
劳动部门共同起草推广的 ，
这就让劳动者心里有了底。

“一张纸就能签合同 ， 我们
用起来很方便， 所有注意事项一
目了然。” 12月13日， 《工人日
报》 记者在贵州省铜仁市总工会
采访时了解到， 由市总工会及人

社部门共同制定并推广的简易合
同受到了当地农民工和用工单位
的欢迎 。 （12月15日 《工人日
报》）

劳动合同是保障劳动者与用
人单位合法权益的法律文本。 对
劳动者而言， 这一纸合同就相当
于 “护身符”， 当自身权益受到
侵害时， 可以凭借合同来进行维
权。 不过， 令人遗憾的是， 农民
工群体签合同状况不容乐观。 国
家统计局的统计数字显示， 今年
三季度以来， 各省农民工的劳动
合同签订率明显偏低， 其中个别
省农民工没有签订劳动合同的比
例高达63.7%。

劳动合同不规范， 或者不签

订劳动合同， 利益受损的往往是
广大劳动者。如，短期用工不签订
合同， 一旦遇到工资拖欠或者对
方耍赖，就会因为“举证难”导致
问题难以解决；同时，一旦在工作
期间发生事故， 如果未与用人单
位签订劳动合同， 一般较难确定
其与用人单位发生的直接劳动关
系，使维权之路难上加难。

使用正规的劳动合同范本 ，
自然可行。 但是， 其内容包括劳
动合同期限、 工作内容和工作地
点、 工作时间和休息休假、 劳动
报酬、 社会保险和福利待遇、 劳
动保护、 劳动条件和职业危害防
护、 合同的变更、 合同的解除和
终止等一共13个项目， 字数多页

数也多， 不仅复杂， 对一些法律
条款农民工也很难吃透掌握。

简易劳动合同文本的出现 ，
无疑适合广大农民工的需求。 据
悉， 铜仁市试行的 《农民工劳动
合同 (简易文本)》 只有7条， 共1
页， 字数也只有1000余字。 农民
工只需要在合同上填写好用工方
式、 时间及报酬支付内容即可，
非常简单明了。 更重要的是， 这
些合同范本， 是工会、 人社、 劳
动部门共同起草推广的， 这就让
劳动者心里有了底。

简易劳动合同文本同标准的
劳动合同， 具有同等法律效力。
只不过是标准版的缩印版， 简简
单单一页纸， 这一方面让签订合

同的双方一目了然， 便于签订，
节约了时间； 同时， 在法律效力
上也不减弱， 就能够有效地维护
用人单位和劳动的合法权益， 当
发生用工纠纷时， 更能够加快依
法解决的步伐。

简易合同的制定推广， 看似
是小事一桩 ， 但却如同星星之
火， 能够点燃 “法治精神”。 当
然， 要让这小小的简易劳动合同
发挥功效才行。 如， 做好劳动用
工宣传 ， 让更多的企业及劳动
者， 增强法律意识， 自觉签订合
同； 同时， 相关部门也应做好劳
动用工监管， 为构建依法和谐的
劳动关系当好参谋与监管员， 共
同构织起劳动者的 “护身符”。

记者日前从中国人力资源和
社会保障部门了解到， 近日， 人
社部印发 《技工教育 “十三五 ”
规划》， 这是人力资源社会保障
部第一个关于技工教育的五年规
划。 规划定位于发挥指导性、 规
范性、 引领性作用， 为全国技工
教育事业描绘发展蓝图， 推动全
国技工院校科学发展。 （12月14
日中新社）

当下 ， 技术工人还很短缺 。
有报道说， 未来十年我国高级人
才仍严重短缺， 据预测， 到2015
年和2020年， 高技能人才需求将
分别比2009年增加约540万人和
990万人， 其中还不包含现有的
存量缺口440万人 ， 培养技术工
人是一项艰巨的任务。

毋庸置疑 ， 重振工匠精神 ，
培育优秀技能人才， 职业教育理
应是先锋。 而我们在职业教育中
加强校企合作、 现代学徒制等人
才培养模式， 无疑利于发挥出学
校和企业的各自优势， 共同培养
社会与市场需要的人才。 特别是，
校企双方互相支持、 互相渗透、 双
向介入、 优势互补、 资源互用、 利
益共享， 是实现职业教育现代化，
促进生产力发展， 使教育与生产
可持续发展的重要途径。 要认识
到， 离开了企业的职业教育， 不
是真正意义上的职业教育。

进一步看， 职业教育在培养
高素质劳动者以及技能型、 应用
型人才方面 ,与其他的教育有很
多共同点， 但是又有它自己的特
色。 从目前的情况看， 职业教育
在教学内容、 方法和专业设置方
面 ,需要和经济社会发展需要以
及市场需求更加贴近 。 可喜的
是， 近年来中央财政继续加大职
业教育投入， 这样做不仅利于扶
持一批高水平的示范职业学校，
也利于改善和加强部分职业教育
基础设施建设 ,提高师资队伍素
质和教学质量。

总之， 支撑中国制造培养优
秀技术工人是硬指标。 随着自主
创新和 “中国制造” 高潮的到来，
技术工人短缺， 无论是国家还是企
业都将为此付出巨大代价。 同样，
现在 “产业立国” 已经是中国发
展战略的一部分， 那么， 我们必
须要注重发展职业教育， 加强教
育和市场的对接。 □沈峰

支撑“中国制造”
需要培养优秀技工

副食店重回社区凸显人本思想
提起二里沟副食商店的名

字， 家住西城区文兴街社区的老
人都十分熟悉， 如今， 这家老店
的原址上建起了新的便民服务店，
继续为街坊邻居服务。 今年， 西城
区拆除违建， 封堵 “开墙打洞”， 不
少小门店陆续拆除。 为给居民生活
提供便利， 创造宜居环境， 政府将
便民店开到了百姓家门口。 (12
月15日 《北京日报》）

说起副食店， 老北京们都耳
熟能详。 那时节， 居住在胡同里
的人们甭管是买菜买肉还是打酱
油 ， 都奔离家门口不远的副食
店， 十分方便。 跟您这么说吧，
这边在厨房刚点上火， 发现没盐
了， 让孩子去副食店买盐都赶趟

儿。 可后来， 随着胡同的消失和
住宅小区的建设， 副食店也就没
了踪迹。 随之而来的是大型超市
和乱糟糟的早市。 超市具有品种
繁多， 挑选余地大的特点。 早市
具有果蔬新鲜， 且价格较低的优
点。 但是， 由于每天早上去买菜
的多为老年人， 腿脚本来就不大
利索， 再加上超市和早市离家距
离较远， 如何把每日需要的蔬菜
水果运到家里就成了大难题。 特
别是今年各区都开展了清除低端
市场 ， 治理拆墙打洞的战役以
来， 许多早市被关闭， 从而导致
了一部分居民 “买菜难”。

在这种情况下， 副食店重回
社区就更显示出其需求性和服务

性来。 一是方便居民购物， 特别
是对老年人好处更多。 下楼走不
了几步， 就可以买到自己需要的
果蔬副食， 免去路途远与携带果
蔬之劳累； 二是副食店是常驻社
区的， 买者大都是回头客， 所卖
商品无论是质量还是数量， 都有

保障， 更不会出现以次充好， 缺
斤短两的事情； 三是这样的副食
店大都由专门的蔬菜水果生产基
地直接供应， 以确保质优价廉。
我们希望有更多的社区 “请” 回
副食店， 为居民生活提供便利。

□许庆惠


